

Editorial: de lenguaje y memoria

Presentamos aquí el segundo número de esta revista, publicación de la Secretaría de Investigación y Posgrado de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales (Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco). En esta ocasión los artículos incluidos abordan desde diferentes perspectivas dos cruciales dimensiones sociales: el lenguaje y la memoria.

El número se abre con el sugerente, y tal vez polémico, trabajo de Sebastián Sayago, quien, desde una perspectiva sistémica, propone una redefinición del concepto de texto. Parte para ello de una aguda crítica de las posiciones que —de manera más influyente— han propuesto, en la Lingüística reciente, el carácter de sistema del texto, demostrando sus limitaciones y aporías. El interés de Sayago es resituar conceptualmente la noción de texto en un marco analítico que no lo autonomice ni de sus condiciones sociales de producción, ni de la intencionalidad del emisor. Al efecto, contrapropone considerar al texto como un dispositivo, ya que "el texto no es un sistema: es algo que hacen los sistemas cuando se comunican".

También desde una perspectiva lingüística, y más específicamente enmarcada en los Estudios Críticos del Discurso, el artículo de Julieta del Prato se centra en el análisis de las representaciones sociales acerca de las migrantes bolivianas, paragua-yas y dominicanas, puestas en circulación por las versiones digitales de dos diarios de la localidad de Comodoro Rivadavia. A partir de una muestra que incluye tanto los textos periodísticos como los comentarios aportados por los lectores, el trabajo muestra el acentuado sesgo que caracteriza estos discursos, en donde las migrantes son representadas por un arco que, según el caso, va de la pasividad a la violencia, pero en cuyos matices sólo tienen lugar aquellos aspectos congruentes con la subordinación de estos grupos. Así, el trabajo de del Prato adquiere relevancia cultural y política ya que señala aristas a erradicar en el proyecto de una sociedad democrática e igualitaria.

Los restantes textos incluidos en este número se concentran en el estudio de la historia reciente de la provincia de Chubut. Axel Binder analiza las condiciones polí-



ticas y sociales que precedieron y explican la protesta antidictatorial de octubre de 1972 que recibió el nombre de "Trelewaso". A partir de un análisis hemerográfico del Diario *Jornada*, se detiene en los proyectos de desarrollo económico propuestos en ese entonces por la dictadura de la "Revolución Argentina", las disputas sindicales entre facciones oficialistas y combativas y las movilizaciones políticas del momento.

Por su parte, en la sección de reseñas bibliográficas, Brígida Baeza comenta la publicación reciente de un libro de Mónica Gatica sobre el exilio de trabajadores chilenos en el noreste de Chubut, obra que realiza significativos aportes desde el punto de vista histórico, pero también teórico-metodológico.

Se cierra así este segundo número de nuestra revista, con la certeza de que sus propuestas provocarán en el lector ideas, interrogantes, convencimientos y –también bienvenidas– críticas y desacuerdos.

Luis Ricardo Sandoval Director